CABRERA HANNA, SANTIAGO; LUIS CLAUDIO VILLAFAÑE G. SANTOS. Brasil-Ecuador: 175 años de historia. Hominem Editores. Quito. 2019

Contenido:

"Hace 175 años, en noviembre de 1844, Ecuador y Brasil establecieron oficialmente relaciones diplomáticas e iniciaron una historia de fraternal interacción, caracterizada por objetivos que comparten en la esfera internacional y proyectos bilaterales comunes, en beneficio de sus pueblos.-A lo largo de esa rica historia, Brasil ha tenido una presencia destacada en importantes episodios de la vida del Ecuador. Cumplió un notable papel como coordinador de los países garantes del Protocolo de Paz, Amistad y Límites, suscrito entre Ecuador y Perú en 1941 (sic)... La invalorable gestión de sus más altas autoridades políticas, de sus Fuerzas Armadas y de su diplomacia, coadyuvaron decididamente a la solución de los problemas fronterizos entre Ecuador y Perú. La paz entre las dos naciones se selló con la suscripción, justamente en la ciudad de Brasilia, capital de la República Federativa del Brasil, del histórico Acuerdo de Paz, el 26 de octubre de 1998.- Ecuador aprecia en alto grado su relación con Brasil. A futuro solo vemos buenos augurios. Debemos, eso sí, trabajar con ahínco para que esos augurios se conviertan en realidad, para que consoliden lo que hasta hoy hemos logrado y nos permitan avanzar conjuntamente en temas de la agenda regional e internacional... Estos 175 años de relaciones diplomáticas son una ocasión propicia para celebrar no solo los históricos lazos de amistad entre brasileños y ecuatorianos, sino también el futuro promisorio que se abre para nuestros vínculos bilaterales y que estamos llamados a seguir cultivando conjuntamente" ("Presentación" de la obra a cargo de José Valencia, Ministro de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana).

"Hace 175 años, o sea, en 1844, el Imperio del Brasil, bajo Don Pedro II, considerado un monarca sabio, ilustrado y liberal, nombraba a Manuel Cerqueira Lima como Encargado de Negocios en las Repúblicas de Nueva Granada y del Ecuador. Las instrucciones que le fueron confiadas indicaban que uno de los medios que más 'deberían contribuir para promover y sustentar el prestigio del Imperio Brasileiro' sería demostrar cuanto el Gobierno Imperial se interesaba en que los Estados coterráneos gozasen de 'tranquilidad interior y perfecta paz entre sí'. Si con este propósito solicitasen 'los buenos oficios del Gobierno de Su majestad el Emperador', el Encargado de Negocios se prestaría para este fin y hasta podría ofrecerlos.- No voy a recapitular en esta breve presentación las descripciones que ambos historiadores del presente volumen —el ecuatoriano Santiago Cabrera Hanna y el brasileño Luis Claudio Villafañe G. Santos- hacen de los buenos oficios del Brasil relacionados con la búsqueda de la paz entre Ecuador y Perú. Baste recordar que estuvieron presentes en 1910, 1936, 1939, en 1942

con el Protocolo de Río de Janeiro; en 1958, en 1995, cuando fue firmada la Declaración de Itamaraty, y finalmente en 1998, cuando, en Brasilia, fue suscrito el Acuerdo Global y Definitivo de la Paz entre Ecuador y Perú.- Otra cuestión recurrente en las instrucciones recibidas por los diplomáticos brasileños era respecto a la definición de fronteras entre Brasil y sus vecinos de América del Sur. Cuando, en 1853, por primera vez un plenipotenciario brasileño presentaba sus credenciales a un Presidente del Ecuador, el tema de fronteras estaba presente... Un tercer tema digno de destacar en las relaciones entre los dos países y que todavía requiere atención de sus gobiernos es el relativo a la navegación por los ríos de la cuenca Amazónica... la permanencia del interés por este tema es prueba de que se trata de una cuestión estratégica... En el plano político más amplio, en 2011 se creó el Mecanismo de Consultas Bilaterales Brasil-Ecuador, cuya reunión más reciente se realizó en Brasilia, con la visita del Canciller José Valencia en agosto del año pasado... La amistad entre países se construye con actos concretos, los que mencioné y que caracterizan a estos 175 años..." ("Prefacio" del libro a cargo de Joao Almino, Embajador del Brasil).

Comentario: El libro contiene dos partes: la una, "Las relaciones diplomáticas entre Brasil y Ecuador. Una visión de panorama", por Santiago Cabrera Hanna; y la otra, "Una mirada brasileña sobre la historia de las relaciones entre Brasil y Ecuador", por Luis Claudio Villafañe G. Santos.